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This paper focuses on the analysis of student mobility in the EU as a means to stimulate convergence of diverse higher education systems. The argument is based on official texts and other texts of political communication of the European Commission. The following discussion is placed within the current context of the Bologna process and its aim to introduce system-level changes towards convergence and harmonization that were not achieved through EU schemes of student mobility. Without disregarding the tension between popularity and limited impact of EU mobility programmes, I argue that promoting student mobility was not an act of a limited ambition, but on the contrary, an initiative aiming at the foundation of a system of higher education institutions at a European level.

Introduction
Reshaping higher education systems in the light of the construction of a European Higher Education Area is at the heart of current debates, initiatives and reforms that proliferate across Europe. However, given that Europe is a region historically divided by language, religion and nationalism, and each country’s system of higher education has been developed independently of each other over the centuries, the prospect of convergence seems complex, the job laborious and the outcome(s) likely to be diverse, compound and multifaceted. In the current context, changes and reforms associated with the Bologna Process are moving unevenly, not least because reforms do not take place in a vacuum, but against the background of diverse inherited systems. Thus, national systems have a longer or shorter way to go to meet the ‘Bologna’ model. First results have shown that where ‘Bologna’ reforms have been initiated, they have concentrated on matters deemed particularly urgent from a national perspective (Tauch, 2004).

Initiatives aiming at stimulating convergence among diverse European higher education systems had already taken place at some European level before the ongoing ‘Bologna Process’, either through EU actions or intergovernmental cooperation supported also by transnational institutions and supranational policy bodies. As Musselin (2005) highlights, two underlying hypotheses have guided the analyses of converging solutions bringing about changes and reforms: first, converging solutions and orientations are supposed to answer similar or common problems. Second, the main reason for comparable reforms would be the dissemination of ideas, and especially new public management rhetoric.

A brief review would suggest that while there does seem to be some convergence of educational policy at the level of discourse, there appears to be much less convergence in practice. From the early 1990s, comparative international investigations have highlighted the existence of convergence among governmental orientations on the issue of higher education governance. However, it has been concluded that the actual progression toward shared objectives was evolving following different rhythms (Goedegebuure et al., 1993). Similarly, Green (1999) found evidence of convergence within Europe and East Asia in policy discourse and broad educational objectives concerning issues such as lifelong learning and relationships between education and work, internationalization in higher education; decentralization in regulation and governance, and increasing use of evaluation and quality control measures. However, he pointed to the fact that various statistical indicators did not lend support to the thesis of convergence, at least as far as actual educational structures and processes were concerned. He argued that the latter appeared to be as distinctive as they were in the 1980s. In the same line of argument, a comparative study of the English and Australian higher education systems concerned with the changing nature of accountability found convergence of policy objectives and discourses, but also divergences in the particular structures and processes employed. Further, the analysis detected a disjunction between macro-level policy intent and institutional-level reactions and practices in both countries (Vidovich & Slee, 2001). European comparative research on educational policies has shown that although a converging process was detectable in the late 1990s, this was analysed as a trend towards transparency rather than harmonization (Phillips & Ertl, 2003). Some years later, the scepticism as to the way common policy orientations are being interpreted nationally and locally and converted into actual practice does not seem to decrease. For instance, some scholars contend that during the last two decades, converging higher education policies have reinforced disparity among European systems instead of leading to more harmonized systems within Europe (Musselin, 2005).
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Сделать высшее образование более Европейским путем студенческой мобильности?
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Эта статья посвящена анализу программ обмена студентами в странах ЕС как средства стимулирования конвергенции разнообразных систем высшего образования. Главная идея основана на официальных текстах и других текстах политического сообщества Еврокомиссии. Последующее обсуждение помещено в рамках текущего контекста Болонского процесса, и его цель - представить системные изменения, направленные в сторону объединения и согласования, которые не были достигнуты через схемы студенческого обмена ЕС. Принимая во внимание несоответствие между популярностью и ограниченностью обменных программ ЕС, я считаю, что усиление студенческой мобильности было не актом сдержанных стремлений, а, наоборот, инициативой, нацеленной на основание системы высшего образования Европейского уровня.

Введение

Изменение системы высшего образования в свете построения Единого Европейского Образовательного Пространства находится в центре современных дебатов, инициатив и реформ, которые распространяются по всей Европе. Однако, учитывая, что Европа – это регион, исторически разделенный языком, религией и национализмом, и система высшего образования развивалась в каждой стране независимо друг от друга на протяжении веков, перспектива объединения кажется сложной, работа в этом направлении трудной, а итоги, вероятно, будут разнообразными, неоднозначными и многоаспектными. В текущем контексте, ассоциируемые с Болонским процессом изменения и реформы проходят неровно, в большей степени потому, что происходят не в вакууме, а на фоне многообразия унаследованных систем. Таким образом, национальные системы могут пойти по длинному или короткому пути достижения «Болонской» модели. Первые результаты показали, что там, где были предприняты  «Болонские» реформы, они концентрировались на тех вопросах, которые считались особенно острыми с точки зрения национальной политики (Tauch,2004).

Инициативы, нацеленные на стимулирование сближения различных Европейских систем высшего образования, уже имели место быть на определенном европейском уровне и до Болонского процесса, либо через действия Евросоюза, либо путем межправительственного содействия, поддержанного также межнациональными организациями и наднациональными политическими учреждениями. Как выделяет Мусселин (2005), две гипотезы лежали в основе анализа интеграционных решений, вызывающих изменения и реформы: во-первых, предполагается, что интеграционные решения и ориентиры решают схожие или общие проблемы. Во-вторых, главной причиной соизмеримых реформ было бы распространение идей, а особенно новой общественной управленческой риторики.

Краткий обзор мог бы показать, что в то время как на уровне рассуждений объединение образовательной политики имеет место быть, на практике это объединение реализуется в меньшей степени. С начала 1990-х годов сравнительные международные исследования выделили существование конвергенции на уровне правительственных установок в сфере управления высшим образованием. Тем не менее, был сделан вывод, что фактическое продвижение к общим целям реализовывалось впоследствии по-разному (Goedegebuure et al., 1993). Также, Грин (1999) нашел доказательство единства Европы и Восточной Азии в политических воззрениях и широких образовательных целях, касающихся таких вопросов как обучение всю жизнь и отношение между образованием и работой, интернационализация высшего образования; децентрализация правления и руководства, и увеличение использования оценки и мер контроля качества. Однако он указал на тот факт, что различные статистические показатели не дают поддержку положению об объединении, по крайней мере до тех пор, пока речь идет о фактических образовательных структурах и процессах. Он утверждает, что последние являются такими же отличными друг от друга, какими они были в 1980-х годах. Поддерживая это положение, сравнительное исследование систем высшего образования Англии и Австралии, касающееся изменчивой природы расчетов, обнаружило конвергенцию на уровне политических целей и воззрений, но также различия в определенных структурах и задействованных процессах. Далее, анализ выявил разночтения между политическим намерением высшего уровня и реакцией и практикой местного уровня в обеих странах (Vidovich & Slee 2001). Европейское сравнительное исследование образовательной политики показало, что хотя интеграционный процесс и был отмечен в конце 90-х годов, он интерпретировался как тенденция скорее к прозрачности, чем к гармонизации (Phillips & Ertl, 2003). Даже спустя несколько лет  не уменьшается скептицизм по отношению к тому, как общие политические цели интерпретируются на национальном и местном уровне и превращаются в реальную практику.  Например, некоторые учреждения подтверждают, что на протяжении двух последних десятилетий объединение в сфере высшего образования увеличило несоответствие среди европейских систем вместо того, чтобы гармонизировать системы на территории Европы (Musselin, 2005). 
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